



AALAY 3

Anuario de Historia de la Iglesia en Chile.
1990] Vol. 8, 1990

RESEÑAS

23

SILVA, Luis Eugenio: *La elección del arzobispo Crescente Errázuriz Valdivieso. Anales de la Facultad de Teología, Vol. XL (1989)*, Santiago, 1989, 216 pp.

La elección del arzobispo Crescente Errázuriz Valdivieso, obra escrita por el historiador presbítero Luis Eugenio Silva Cuevas, constituye un valioso documento del cual no podrán prescindir los futuros historiadores de la Iglesia y aún de Chile, porque aclara un período de trascendental importancia en la vida eclesiástica y civil del país.

El autor estudia minuciosamente la situación de la Iglesia y sus relaciones con el Estado en nuestra patria, y las vicisitudes que precedieron al nombramiento de uno de los grandes arzobispos de Santiago, Crescente Errázuriz Valdivieso (1839-1931). La lectura de esta obra confirma que la historia es una ciencia humana que sufre alteraciones y nadie puede jactarse de haber dicho la última palabra sobre sucesos ocurridos en una nación o en la vida de un hombre, porque cada día se descubren documentos, antecedentes y datos proporcionados por actores de los acontecimientos que dan nuevas luces; la historia hay que rehacerla, renovarla o rectificarla. Así pasa con la discutida, egregia y multifacética personalidad del quinto arzobispo de Santiago, historiador, periodista y memorialista, Crescente Errázuriz Valdivieso. Luis Eugenio Silva Cuevas, con su acucioso estudio sobre la elección del referido metropolitano, el último nombrado con intervención del Estado, llena numerosos vacíos que existían en las tres biografías publicadas sobre este prelado, en ellas y en las obras históricas escritas acerca de la actuación de Errázuriz no se ha dicho lo suficiente para presentar su fisionomía cabal, ni lo será tampoco con el eruditó trabajo de Luis Eugenio Silva Cuevas.

El libro que comentó, sin pretensiones críticas, tiene quizás exceso de documentación y ésta mengua la agilidad de la forma; el sistema usado por el autor es el mismo de Diego Barros Arana, los hermanos Amunátegui y otros de la época; ya Ramón Sotomayor Valdés en su *Historia de Chile bajo el Gobierno del General Joaquín Prieto (1900-1903)*, y el mismo Crescente Errázuriz en su *Historia de Chile. Pedro de Valdivia (1911-1912)* innovaron, sólo utilizaron los documentos y en general no los transcriben. El historiador debe informarse, buscar en las fuentes la verdad de los hechos y en seguida inspirarse en ellos para referir los acontecimientos, así lo hace, verbigracia, Sergio Villalobos R., a quien considero uno de los mejores historiógrafos de nuestros días. Silva Cuevas tiene páginas llenas de documentos, discursos y cartas que pudo insertar en un apéndice; tampoco me parece que facilitan la lectura esas interminables notas que también debió dejar para el final de cada capítulo. Cita discursos de políticos de tercera categoría que no ejercieron influjo ninguno en el acontecer de la vida pública chilena. Estas notas entorpecen la lectura y la tornan fastidiosa.

El autor, en la página 22, se refiere a una parte de la encíclica *Divini Redemptor* de Pío XI, y concluye que los ciudadanos deben someterse "a los poderes legítimos, prohibiendo toda revolución"; sin embargo, santo Tomás de Aquino, en la *Suma Teológica* (II.II q. 12 a 7 ad 3) aprueba la revolución contra los gobiernos tiránicos, "al menos que al provocarla se dé ocasión a desórdenes tan graves que el pueblo deba sufrir más por esa revolución que por el imperio del tirano". El presbítero Silva Cuevas asegura que no se puede probar que el segundo arzobispo de Santiago, Rafael Valentín Valdivieso, no fundó un partido político; así es, pero de hecho el prelado patrocinó la creación de la Sociedad de Santo Tomás de Canterbury (p. 33), institución en la cual tuvo su origen el partido Conservador. La Sociedad se fundó para defender los intereses de la Iglesia católica, y si el arzobispo no fue el fundador del conservantismo, por lo menos contribuyó a ello al favorecer la institución de la cual nació; el prelado no

000/87675

Luis Eugenio Silva [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Luis Eugenio Silva [artículo] Fidel Araneda Bravo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)